

# GACETA DE MADRID

DEL SABADO 4 DE JULIO DE 1818.

## TURQUIA.

*Buyukdere de Constantinopla 9 de Mayo.*

Hace 25 dias que reina el viento N. E., y no deja subir el canal de los Dardanelos á los buques que han llegado hasta alli del Mediterráneo; y se dice que hay muchos detenidos por el viento contrario.

Se ha vendido estos dias en el canal del mar Negro trigo tierno y duro de Odessa á 6 y 7 piastras el xilo, que es decir, á igual precio de lo que cuesta en aquel puerto; atribuyéndose esta baja á las noticias que han venido de Italia por el último correo de la abundancia de granos que hay en aquellos mercados, y de la favorable cosecha que se esperaba.

El embájador persa Mahomed-Ali-Kan al cabo de cuatro meses de residencia en esta capital se prepara para regresar á Taheran, dejando un encargado de Negocios para conservar las relaciones de buena amistad entre los dos Gobiernos; pero sin formar la alianza que deseaba el Rey de Persia.

Se hallan todavía libres de contagiados estos hospitales de Pera, Gálata y Constantinopla; y aunque han llegado el mes pasado dos buques de Alejandria con enfermos de peste, no se ha propagado la enfermedad en esta capital.

Se nota mal humor en la Puerta desde la última conferencia que tuvo con el reis-effendi el baron de Strogonoff sobre haber rechazado el hospodar de la Moldavia una protesta suya, que le fue presentada por el vice-cónsul de Rusia en dicha provincia, relativa á vejaciones que se egercian contra aquellos naturales, con infraccion de los tratados.

Al cabo de algunos dias presentó el citado baron una nota insistiendo en la satisfaccion que habia exigido en la conferencia, y añadiendo nuevas quejas contra el hospodar de Valaquia por haber impuesto una contribucion extraordinaria á los válacos para empedrar á Bucharest, capital de dicha provincia.

La Puerta ha mandado que se revoquen las órdenes dadas para la referida contribucion de los válacos; pero no quiere ceder ni ha contestado todavía al ministro ruso sobre la satisfaccion que exige del hospodar de Moldavia.

## RUSIA.

*Odessa 4 de Mayo.*

Durante los tres dias que ha permanecido aqui S. M. I. hemos tenido la satisfaccion de verle lleno de complacencia por los rápidos progresos que ha hecho esta ciudad en poblacion, industria y comercio.

S. M. ha estado hospedado en la casa del gobernador general el Excmo. conde de Langeron. El día siguiente al de su llegada recibió las felicitaciones de todas las autoridades civiles y militares, del clero, de los diputados del comercio y de los vecinos, y luego se dignó aceptar la comida con que le obsequió el expresado gobernador general en la casa que habitó antiguamente el duque de Richelieu.

Deseando S. M. manifestar cuan satisfecho estaba su Real corazón del zelo de los que habían contribuido á los asombrosos progresos que en tan corto tiempo ha hecho esta ciudad, ha concedido varias condecoraciones y pensiones á diferentes empleados, entre los cuales no ha sido el menos recompensado nuestro gobernador general, á quien dió, para que la disfrute mientras viva, una hacienda Real que reeditúa anualmente 400 rublos.

S. M. I. empleó el tiempo que permaneció aquí en examinar todos los establecimientos públicos; y considerando que muchos de ellos no corresponden ya á la gran población y comercio que tenemos en el día, ha dado orden para que el puerto se haga mayor, y que el lazareto se construya casi de nuevo bajo un plan que á la buena arquitectura reúna todas las comodidades que exige el comercio, asignando para estas obras la suma de dos millones de rublos, y concediendo que los buques de la armada Real que se hallan en este puerto trasporten desde la Crimea toda la piedra que se necesite, en atención á que en estas inmediaciones no hay canteras.

Igualmente mandó S. M. aumentar cuarteles, empedrar y embaldosar las calles á la mayor brevedad; y dispuso también que se condujese al pueblo el agua de una copiosa fuente que nace á tres millas de aquí.

Al abate Nicolle, limosnero del Rey de Francia, y director del liceo Richelieu, además de haberle concedido S. M. I. los auxilios que pidió para dar á este establecimiento la extensión que exige la población de esta ciudad, le dispensó también la gracia de la orden de Santa Ana, regalándole la insignia de ella guarnecida de brillantes.

Los 15 regimientos de hulanos comprendidos antes bajo el nombre de cosacos, que se hallan acantonados en estas inmediaciones, hicieron varias maniobras en presencia de S. M. I., como también una división de 400 hombres que había salido para Terespol, y que ahora ha marchado no se sabe adonde.

Varios regimientos de la Podolia y de la Ukrania vinieron aquí á prestar á S. M. I. el homenaje de su respeto, y muchos de sus individuos han comprado terreno con que edificar casas en esta ciudad, que en breve se deberá considerar como el Petersburgo del mediodía.

## ITALIA.

*Roma 4 de Junio.*

El Príncipe Federico de Hesse-Darmstadt, que últimamente ha abrazado la religion católica, asistió á la procesion del día del Corpus en la parroquia de S. Andres vestido á la antigua española, con capilla de terciopelo azul, gregüescos acuchillados, y medias de seda blancas. Dos pages, vestidos también á la antigua española, le llevaban sobre cogines el libro de oraciones y el sombrero redondo de ala quebrada, ricamente adornado de plumages.

Este traje no ha dejado de causar extrañeza y admiración, á pesar de estar aquí las gentes muy acostumbradas á ver trages extraños.

S. S. asistió á la procesion del Corpus, y á pesar de lo larga que es hemos tenido la satisfaccion de que no haya perjudicado á su salud. Todavía no se sabe si este año irá S. S. á pasar una temporada al campo.

El conde Sandwick, par de Inglaterra, ha muerto en Albano en una quinta del cardenal secretario de Estado, y su cadaver será en breve transportado á Inglaterra.

#### *Venecia 15 de Junio.*

El supremo magistrado de Sanidad de esta capital, con fecha de 31 de Mayo próximo pasado, avisa á este Real consulado que en la ciudad de Ajaccio, en la isla de Córcega, acaba de declararse una enfermedad epidémica que algunos facultativos han graduado de fiebre amarilla. Añade tambien que en la ciudad de Bastia se ha declarado otra enfermedad contagiosa: en consecuencia todo buque procedente de Córcega estará sujeto por de pronto á 14 dias de cuarentena, ínterin califica la especie de mal contagioso el proto-medico de aquella provincia.

#### FRANCIA.

##### *Paris 20 de Junio.*

Los ministros plenipotenciarios y enviados de las Potencias extranjeras, y con ellos el duque de Wellington, han tenido la honra de ser presentados á S. M., como tambien á los Príncipes de su familia, por Mr. de Lalive, introductor de embajadores. Hoy han comido juntos dichos Príncipes y lord Wellington.

Desde el 29 de Abril hasta fines de Mayo han pasado por Maguncia para emigrar á los Estados-Unidos 294 personas, á saber, 91 hombres, 59 mugeres y 145 niños. En este número habia 261 wurtembergueses, 7 suizos y 3 badeses.

#### AFRICA.

##### *Túnez 12 de Mayo.*

El embajador tunecino venido de Argel fue admitido á libre comunicacion el dia 9 del corriente con su comitiva, despues de haber hecho completamente su cuarentena: la tripulacion de la corbeta que le condujo fue trasladada con sus equipages al lazareto, en donde sigue disfrutando de la mejor salud. Gracias al Altísimo toda la Regencia se halla libre del mal asolador que de tan cerca la amenaza.

#### ESPAÑA.

##### *Madrid 3 de Julio.*

#### ARTICULO DE OFICIO.

El teniente general D. Pablo Morillo, general en gefe del ejército expedicionario de Costa-firme, con fecha de 11 de Diciembre último remite al Excmo. Sr. Secretario del Despacho de la Guerra copia del parte del brigadier D. Miguel de la Torre acerca de la accion del hato de la Hogaza, del que se dió noticia en la gaceta de 3 de Marzo próximo pasado, el cual dice así:

,, Excmo. Sr.: El 28 de Noviembre próximo pasado á las once de la noche emprendí mi marcha con direccion á los enemigos, como lo anuncié á V. E. en aquella fecha. Las jornadas hasta el 2 del presente las hice de noche, con el objeto de pasar por entre las vigías enemigas sin ser visto. Los espías que tenia avanzados me avisaron al segundo dia de mi salida que el enemigo debia ser reforzado con algunas fuerzas por el nombrado gefe supremo Simon Bolivar: igualmente recibí parte por la via de Sta. Rita, que por el punto de la Cabruta debia pasar del otro lado del Orinoco una madrina de 1<sup>o</sup> caballos para reponer los de la division de Zaraza. Estas noticias me obligaron á precipitar mi marcha, con la idea de si podia dar un golpe seguro á la indicada division antes de ser reforzada. En el hato de S. Miguel tuve noticias positivas por dos pasados de que los enemigos, en número de 1<sup>o</sup> caballos y algo mas de 1<sup>o</sup> infantes que se hallaban en el hato de Belen, se habian dirigido por Apamate al hato de la Hogaza. En aquel momento emprendí mi marcha sin parar en toda la noche, hasta el amanecer del 2 que llegué á las casas de Murianga Quebrada de Manatire, en donde encontré una descubierta enemiga como de 40 caballos, la que á los pocos tiros de los cazadores se retiró precipitadamente. Conociendo yo que nada contribuia ocultar mi marcha, pues se hallaban los enemigos enterados de ella, y que sus fuerzas se encontraban á una legua de distancia, seguí adelante, arrollando mis guerrillas á las enemigas que á corta distancia se encontraban. A las ocho de la mañana me hallaba en la altura del hato de la Hogaza que ocupaban los enemigos, despreciando el vivo fuego que me hacian desde ella, la que incendiaron á su retirada porque tenian algunas provisiones y efectos de guerra. En dicho sitio traté de dar algun descanso á la tropa que llevaba nueve horas de marcha, y yo me adelanté con dos compañías de cazadores y guerrillas de caballería á reconocer la posicion y fuerza del enemigo. Este se hallaba á la derecha de la casa sobre una altura á distancia de un cuarto de legua, formando una batalla de cuatro pequeños batallones de infantería, cuya total fuerza calculé pasaba de 1<sup>o</sup> hombres, teniendo á sus flancos dos piezas de artillería, y en el derecho una columna como de 200 caballos, y á retaguardia de la infantería otra de la misma arma como de 300. Los enemigos, que habian reconocido mis fuerzas, y notado que las suyas eran duplicadas, determinaron atacarme adelantando su línea al nacimiento de la altura que antes ocupaban; lo que visto por mí, hice adelantar mi division hasta el declive de la en que yo me hallaba. En esta situacion el enemigo rompió el fuego con su artillería. Las fuerzas de aquel, que en su primera posicion habian estado ocultas, se descubrieron al avance que hicieron saliendo, cubriendo la izquierda una columna como de 500 caballos. En esta sazon, y no quedándome otro recurso que el de atacar con decision; sin embargo de que mis fuerzas se componian de 300 caballos y 900 infantes, determiné hacerlo del modo siguiente: El batallón de Castilla y el segundo de Navarra formados en columna en masa para dirigirse á atacar á la bayoneta; el primero al centro de los dos batallones de la derecha de infantería enemigo, mandado por el coronel D. Pedro Gonzalez Villa, teniente coronel y comandante del mismo, y el segundo á las de su comandante D. Ildefonso Ugarte, con direccion tambien al centro de los dos batallones de su izquierda. En el centro de ambos cuerpos las com-

pañías de cazadores de estos, á las órdenes del capitán de Castilla D. Josef Izturiz, y formando una línea de guerrilla de una parte de estas que cubrían todo el frente: á la derecha de Navarra el primer escuadron de húsares de Fernando VII compuesto de 100 plazas, á las órdenes del teniente coronel sargento mayor del mismo D. Diego Aragonés, y 100 lanceros del país á las del capitán D. Ramon García: á la izquierda de Castilla el segundo escuadron de húsares, con la misma fuerza que el primero, á las del teniente coronel comandante D. Juan Juez. Las voces de viva el REY, el armonioso estruendo de los clarines, cornetas, tambores y música fue la señal de avanzar. Los enemigos rompieron un fuego horroroso de fusilería y artillería; pero mis columnas con armas á discrecion, y la caballería con sable al hombro, marcharon con un orden y serenidad poco comunes en estos casos. A los 60 pasos de la línea enemiga la caballería de mi izquierda salió al trote, cargando á la que mandaba Aragonés. En esta ocasion tan crítica dí orden á este digno gefe para que cargase al enemigo, quien lo egecutó con tanta prontitud y bizarría que aquel fue rechazado, perseguido, derrotado, y dispersó á una gran distancia de la retaguardia de su línea. La caballería de la derecha del enemigo se dirigió á atacar al teniente coronel Juez, quien con la serenidad que acostumbra los rechazó en tres cargas que le dieron, á pesar de haber sido reforzados con los escuadrones que se hallaban de reserva. Los triunfos de nuestra caballería, y la serenidad con que cargó á la bayoneta nuestra infantería, aterró á los enemigos: al momento de llegar á las manos nuestros bravos infantes desapareció su línea, arrojando sus armas, banderas, abandonando su artillería, parque y demas efectos de guerra, y huyendo en el mas completo desorden; nuestra infantería á bayonetazos los perseguia, cuando el mayor Aragonés tenia cortada su retirada con lo que habia avanzado persiguiendo á la caballería que habia atacado, logrando de este modo que no se escapase uno solo de la infantería enemiga, la cual fue toda acuchillada ó prisionera. La caballería de la derecha enemiga, que despues de las cargas no sabíamos nada de ella, apareció derrotada y perseguida por el comandante Juez, sufriendo una pérdida horrorosa, avanzando hasta unas alturas á tres cuartos de legua á retaguardia de la derecha de su línea, donde se reunieron los dos escuadrones y algunos lanceros del país, acabando de disipar con esta reunion los restos de caballería que quedaron.

La pérdida de los enemigos en esta accion consiste en 1200 muertos, 2 cañones de bronce de á tres en un brillante estado, con sus atalajes, municiones con abundancia, y una cureña de respeto; 1200 fusiles, 4 banderas, 18 cajas de guerra, 50<sup>0</sup> cartuchos de fusil, una carga de piedras de chispa, una imprenta, porcion de herramientas de carpintería y herrería, sus equipages y sobre 1<sup>0</sup> caballerías de todas clases. La nuestra ha consistido en 11 muertos, 82 heridos y 16 contusos. Entre los heridos me cuento yo, atravesado el muslo izquierdo de una bala de fusil al dar la carga á la infantería. Tambien fue herido al mismo tiempo el coronel D. Pedro Gonzalez Villa; el ayudante del segundo batallon de Navarra, graduado de capitán, D. Josef Narvaez; el teniente D. Luis La Madrid; los subtenientes D. Sancho Pardo y D. Domingo Agustin; y del de Castilla contusos el capitán de granaderos D. Juan de Loño, el teniente D. Ventura Salgado, y los subtenientes D. Pedro Fernandez y D. Angel Loño; del de húsares tambien contuso de bala de cañon el porta D. Francisco Ximenez.

„Con motivo de haberse incendiado la sabana donde se dió la acción, sin duda con los tacos de la artillería y fusilería, no pudieron libertarse muchos de los heridos, pereciendo bastantes. Esto mismo ocasionó que se desfigurasen los cadáveres, cuyo incidente me priva del gusto de dar á V. E. un parte circunstanciado del número de gefes que quedaron en el campo de batalla, el que hice reconocer por algunos prisioneros, y solo conocieron al gefe del estado mayor el coronel Martínez, al comandante de artillería teniente coronel Montes, al teniente coronel Valderrama, á un ingles, comandante del batallon Restaurador, á Lecune, comandante de otro batallon.

„No puedo menos de recomendar á V. E. al coronel D. Pedro Gonzalez Villa, teniente coronel y comandante del batallon de Castilla, que puesto á su frente lo dirigió á las filas enemigas con la mayor serenidad, hasta que fue herido á muy corta distancia de ella; al comandante del segundo batallon de Navarra D. Ildéfonso Ugarte, que marchó al frente del suyo con la serenidad que le es propia; al comandante de escuadron de húsares D. Juan Juez, que con el suyo rechazó y batió al enemigo; al sargento mayor del mismo D. Diego Aragonés, que dió la carga con tan buen éxito á la caballería que tenia á su frente, que con ella aterró á la infantería por ser á su vista; al capitán de lanceros del país D. Ramon García, que dirigió aquellos con valor; al capitán de cazadores de Castilla D. Josef Izturiz, que mandaba las dos compañías. Igualmente lo hago á V. E. del capitán de zapadores, graduado de teniente coronel, gefe interino del estado mayor de esta division D. Sebastian Diaz, y al teniente graduado adicto al mismo D. Benito Rodriguez. A todos estos individuos los considero dignos de que recaigan en ellos las gracias que V. E. quiera dispensarles á nombre de S. M., como tambien á todos los oficiales y tropa de mi division, pues cada uno de por sí ha pasado de los límites del deber. Dios guarde á V. E. muchos años. Calvario 8 de Diciembre de 1817. = Excmo. Sr. = Miguel de la Torre. = Excmo. Sr. D. Pablo Morillo, general en gefe del ejército expedicionario.”

El expresado general en gefe recomienda el mérito que ha contraído el brigadier D. Miguel de la Torre, como igualmente la conducta del regimiento de húsares de Fernando VII, y de los batallones de Castilla y Navarra.

El Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de Marina ha recibido por extraordinario un oficio del teniente de Navío D. Antonio Quintano, comandante de la corbeta Diamante, fecho en Cádiz á 28 de Junio próximo pasado, cuyo contenido en extracto es el siguiente:

„Salió de la Havana el 6 de Mayo último con el buque de su mando y los bergantines de S. M. Alerta, Realista y Vengador con destino á Cádiz, convoyando 52 embarcaciones mercantes, ricamente cargadas, para diferentes puntos de la península y costa de Africa. A fuerza de desvelos y del zelo de los comandantes navegó unido el convoy, y se libertó de los innumerables corsarios insurgentes que infestan los mares de América. Ya en el golfo se fue despidiendo á los buques que necesitaban separar sus derrotas para sus respectivos destinos, y últimamente quedaron unidos los 23 que se dirigian á Cádiz, escoltados por los buques de guerra. A su recalada sobre la costa de España, hallándose al amanecer del 24 último Norte-Sur con el cabo de Santa María, navegando mura estribor, viento bonancible del Nordeste,

y distancia de la tierra ocho leguas, se avistaron por la proa dos grandes goletas de gavias en vuelta encontrada, á las que á poco rato se unió una corbeta, y siguieron todos con fuerza de vela algo arribadas sobre el convoy, con el objeto de doblar dos embarcaciones que estaban un poco sotaventadas. Los buques avistados se reconocieron ser enemigos, y arbolaban bandera y gallardetes blancos con dos fajas azules. Quintano hizo al convoy las señales conducentes para abrigarle con sus fuegos, y dejó que los enemigos se empeñasen con los que intentaban cortar, á fin de comprometerlos al combate. Hizo despues señal á los buques de guerra de ataque general al enemigo, y se dejó caer sobre la corbeta, á la que rompió el fuego luego que se halló á tiro corto de metralla. El escaso viento y lo poco veleros que eran nuestros buques impedían el logro de los deseos de los comandantes, que intentaron doblar á los enemigos; pero lograron batirlos, frustrar sus proyectos, y los obligaron al cabo de dos horas de fuego á desistir de su empresa, y ponerse en huida á vela y remo. Nuestros buques los persiguieron hasta que por una parte perdieron las esperanzas de alcanzarlos por su superior andar, y por otra no fue prudente alejarse mas del convoy, porque entablándose la ventolina, y siendo buques muy veleros y de remos, podrian revirando ganar el barlovento, y apresar algunos de los mercantes sin que se pudiese evitar. La fragata mercante armada nombrada Daoiz, á pesar de habersele encargado cuidase del convoy durante la accion, quiso tener tambien parte en ella, y en efecto se aproximó á la línea enemiga, y le hizo una descarga.

„ Nuestros buques de guerra volvieron á reunirse al convoy, y los enemigos se pusieron á remediar sus averías; y á las cuatro de la tarde la corbeta enemiga tomó la vuelta del S. O. con toda vela, y las goletas viraron y se colocaron á barlovento del convoy muy distantes. Por la noche intentaron de nuevo introducirse en el convoy; pero inmediatamente fueron puestos en fuga por los fuegos del Alerta, que cubria la retaguardia. Amanecieron en los mismos términos que habian anochecido, y á mayor distancia, y últimamente tomaron la vuelta del S. O., y se perdieron de vista. El convoy siguió su navegacion á Cádiz, donde fondeó todo con felicidad el 28 del mismo. La pérdida nuestra en la accion ha sido muy corta, porque los enemigos dirigian todos sus fuegos á desarbolar. De los oficiales solo el alférez de Navío D. Manuel Umendia, del bergantin Vengador, ha sido herido de bala de fusil, y de la gente de mar un muerto y cuatro heridos. Despues de la satisfaccion de haber entrado el convoy felizmente en puerto, solo ha quedado á los comandantes y demas individuos de nuestros buques de guerra el disgusto de que la excesiva superioridad de andar de los enemigos haya impedido atacarlos como deseaban, para quitar del mar estos piratas que tanto daño causan á nuestro comercio, á pesar de que sus fuerzas, no obstante el menor número de buques, eran superiores por el modo con que los tienen artillados y tripulados. El comandante concluye su parte elogiando el modo con que han llenado completamente sus deseos los comandantes, oficiales y dotaciones de los buques de S. M., y de otros varios que venian en ellos de transporte, y el capitán de la fragata Daoiz, primer piloto de la armada, D. Isidro de Castro.”

Segun el parte que en 20 de Junio próximo pasado da á la suprema junta de

Sanidad el capitán general de Galicia las fiebres estacionales siguen aun en dicha provincia, presentándose algunas de ellas con caracter peligroso, aunque no contagioso, atribuyéndose esto á la variacion que se ha notado en el tiempo; pero no pierde de vista la suprema junta la marcha de aquellas, á fin de prevenir oportunamente cualquier nuevo aspecto que presentaren.

Mercurio de España. Mayo de 1818 Véndese á 4 rs. en el despacho de la imprenta Real. Se suscribe en dicho despacho, y en las provincias en todas las administraciones principales y agregadas de correos.

En virtud de providencia del Sr. D. Joaquin de Almazan, teniente primero de corregidor de esta muy heroica villa, refrendada de D. Ramon Garcia Ximenez, escribano del número de la misma, se ha mandado convocar á junta general á todos los acreedores é interesados en la testamentaria y concurso de Diego Gomez de Clemente, vecino que fue del lugar de Alcorcon, de esta jurisdicción, señalando para su celebracion el dia 20 del corriente á las ocho en punto de su mañana en la casa posada de dicho señor juez; previniéndose que al que no concurriese le parará el perjuicio que haya lugar.

En virtud de providencia del Sr. D. Joaquin de Almazan, teniente primero de corregidor de esta muy heroica villa, refrendada de D. Ramon Garcia Ximenez, escribano del número de la misma, se cita, llama y emplaza á todos los acreedores y demas interesados que tengan derecho á los bienes que quedaron por fallecimiento de D. Juan Guillermo Talaquer, colector jubilado que fue del Real gabinete de Historia natural, para que se presenten por sí ó sugeto que les represente con poder suficiente á la junta mandada celebrar últimamente, y para la que está señalado el dia 27 del corriente en la casa posada de dicho señor juez á las ocho en punto de su mañana; previniéndose que con los que concurriesen se celebrará indispensablemente dicha junta, estando y pasando los que no lo verificasen por lo que en la misma se determinase, y parándoles el perjuicio que haya lugar.

Por providencia del Sr. D. Joaquin de Almazan, teniente primero de corregidor de esta muy heroica villa, refrendada por su escribano del número D. Jacinto Gaona y Loeches, se ha señalado para una junta general de acreedores á los bienes de D. Francisco Ontiveros el dia 26 del corriente en la posada de S. S., y hora de las ocho de su mañana. Lo que se hace saber á todos los que crean tener derecho á los insinuados bienes, á fin de que concurran por sí ó por medio de apoderado; con apercibimiento de que al que no compareciere le parará el perjuicio que haya lugar.

Los suscriptores á la coleccion de novelas que da á luz D. Mariano de Cabrerizo, de Valencia, acudirán á recoger la primera entrega, que contiene el Pícaro de opinion ó Anita y Waldenbrug, adelantando 17 rs. por la segunda, á la librería de Calleja, calle de las Carretas, y en las provincias en las librerías donde hayan suscrito, en las cuales continuará abierta la suscripcion. Las demas entregas se publicarán á la mayor brevedad.

Nueva guía de caminos para ir desde Madrid por los de rueda y herradura á todas las ciudades y villas mas principales de España y Portugal, y tambien los caminos de rueda y herradura que atraviesan de unas ciudades á otras, nuevamente corregida y aumentada en esta tercera impresion, hecha en este año de 1818, añadida con un nuevo mapa de España y Portugal. Se vende en las librerías de esta corte, y principalmente en la de la viuda de Ramos, carrera de S. Gerónimo, y en el puesto de libros de la puerta del Sol, frente á la fuente.